
Terrains numériques, terrains distants : nouvelles pratiques de recherche de terrain en Afrique

Guillaume Guitang^{*1} and Ekaterina Aplonova^{*2,3}

¹University of Oxford – Royaume-Uni

² – Russie

³Langage, LAngues et Cultures d'Afrique – Ecole Pratique des Hautes Etudes, Institut National des Langues et Civilisations Orientales, Centre National de la Recherche Scientifique – France

Résumé

Les confinements liés à la pandémie de COVID-19 ont profondément bouleversé les pratiques de recherche pour les chercheuses et chercheurs basé.e.s hors du continent africain. Les équipes ont été contraintes d'adapter leurs méthodes, en intégrant des outils numériques pour la collecte, l'analyse et la vérification des données, souvent via des plateformes de messagerie (WhatsApp, Telegram, Signal, etc) ou de visioconférence (Skype, Zoom, Teams, Meet, etc.). À ces contraintes sanitaires d'antan, s'ajoutent des défis sécuritaires majeurs non-résolus : tensions politiques, guerres civiles, actes de terrorisme... Autant de facteurs qui rendent certains terrains inaccessibles et imposent une redéfinition radicale des approches de terrain et de leurs dimensions sociales (rencontre entre chercheuses/chercheurs et une communauté).

Dans un contexte de questionnements croissants liés au changement climatique, la question du déplacement, par avion, pour la recherche se pose également : est-il encore pertinent de voyager pour enquêter, alors que des chercheuses et chercheurs locaux pourraient mener ces travaux ? Cette situation ouvre la voie à une réflexion sur des pratiques de recherche plus équitables et moins empreintes de néocolonialisme.

L'atelier proposé vise à explorer les nouvelles pratiques de recherche lorsque le terrain physique devient inaccessible. Les intervenants seront invités à discuter des avantages et des limites de ces nouvelles pratiques, des défis éthiques et méthodologiques qu'elles posent, ainsi que des nouvelles dynamiques entre chercheuses/chercheurs, informatrices/informateurs et assistantes/assistants. Peut-on envisager que le terrain distant devienne la norme pour la recherche en Afrique ?

Les thématiques à aborder lors de cet atelier englobent les suivantes :

- (1) la transformation des pratiques de terrain en contexte de crise
- (2) les enjeux éthiques, pratiques et de reproductibilité de la recherche à distance
- (3) la redéfinition des rôles et des responsabilités dans les équipes de recherche
- (4) les perspectives pour une recherche décentrée et décolonisée.

^{*}Intervenant